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屠呦呦告诉记者，今后一段
时期内，青蒿素的抗疟机理将是
她和科研团队的攻关重点。

科学界公认的观点是，青
蒿素进入患者体内后， 在被疟
原虫感染的红细胞内浓度最
高———达成这一共识已经近
40年，但为何会这样，仍然没有
清晰的答案。

“在对青蒿素抗疟机理的
研究方面， 我们目前更倾向于
‘多靶点学说’， 并已取得一定
研究进展。”中国中医科学院研
究员、 青蒿素研究中心学术委
员会副主任委员廖福龙说，研
究人员还发现， 青蒿中除青蒿
素以外的某些成分虽然没有抗
疟作用， 但对于青蒿素的抗疟
作用有促进作用， 能够提高青
蒿素的利用度。

同时， 科研人员正在借鉴
中医药理论， 研究青蒿素与其
他抗疟药联合用药， 采取多药
物、 多靶点的方式取得更好的
疗效、克服耐药。

更令人欣喜的是， 青蒿素
这种已被发现40年的药物，在
科研人员的努力下正展示出它
更“神奇”的一面：在对双氢青

蒿素的深入研究中， 科研人员
发现该物质针对红斑狼疮的独
特效果。根据现有临床探索，青
蒿素对盘状红斑狼疮和系统性
红斑狼疮有明显疗效。

中国中医科学院中药研究
所透露，“双氢青蒿素治疗红斑
狼疮” 已获国家食品药品监督
管理总局批复同意开展临床试
验。 这也是双氢青蒿素被批准
为一类新药后， 首次申请增加
新适应症。

值得关注的是， 科研人员
还发现， 青蒿素在固有免疫及
获得性免疫疾病的各个阶段都
可发挥抗炎及免疫调节作用，
已表明青蒿素在治疗肿瘤、白
血病、类风湿关节炎、多发性硬
化、 变态反应性疾病等方面也
有一定效果。

【新目标】“新的一年，我们
要把青蒿素研发做透，把论文变
成药，让药治得了病，让青蒿素
更好地造福人类。”屠呦呦说。

外交部发言人耿爽1月5日在
回答有关提问时表示， 中国政府
始终全面、严格执行安理会决议，
绝不允许中国公民和企业从事违
反安理会决议的活动。

在当日的例行记者会上，有
记者问：据韩国媒体报道，有多艘
中国公司所有的船只多次变换船
旗国和注册地， 从事违反安理会
对朝制裁决议的活动。 中方对此
有何评论？

耿爽说， 中方注意到有关报

道。中国政府始终全面、严格执行
安理会决议， 履行自身承担的国
际义务， 绝不允许中国公民和企
业从事违反安理会决议的活动。

他说，国际航运业高度开放，
船只变更船旗国、 注册地或租赁
给其他方面的情况非常常见。对
于在第三国注册的船只运营，中
方并不掌握具体情况。 对任何经
调查确属违反安理会决议的行
为， 中方都将依法依规作出严肃
处罚。 ■据新华社

屠呦呦团队新年期望：把论文变成药

“抗疟神药”青蒿素今后有望治肿瘤

廖福龙透露，获得诺贝
尔奖后，多所西方知名高校
邀请屠呦呦参与科研、授予
“荣誉博士”等称号。在西医
经典教科书中，也有可能首
次出现中医药的内容。

“对于中国科技界特别
是中医药科研人员， 是一剂
‘强心针’。” 在张伯礼看来，
“这证明了中国科技工作者
在我国从事的原创科研成果
一样能够获得诺贝尔奖，这
是对科技自信的巨大鼓舞。”

但同时，摆在这位中医
药研究“国家队”掌门人面
前的，还有无法掩饰的难题
和尴尬：“从学术本身来说，
中医药不像西医可以通过
仪器、设备进行量化，很多
东西‘只可意会不能言传’，
这也成为中医药进步的一
种阻碍。”更为尴尬的是，截
至目前，与西医有关的国家
实验室已有近百个，而中医
还是空白。

“中医药国家实验室不
是为了图一个好听的名字，
而是没有这样更高规格的
平台，很难吸引更高层次的
拔尖人才，对梯队化人才建
设不利。”与屠呦呦一样，张
伯礼为此十分焦虑，“我们
中药研究所年均约有140
篇SCI论文， 谁说中医不能
登大雅之堂？”

【新目标】“我已经87
岁，姜廷良84岁、廖福龙75
岁———我们现在是要‘干
活’，但需要更年轻的优秀人
才加入。”屠呦呦希望我国能
够尽快建立中医药国家实验
室，通过“千人计划”等途径，
面向海内外招聘高层次领军
人才，让青蒿素更好地为人
民健康服务。 ■据新华社

“健康是美好生活的前提， 这是
党的十九大赋予我们新时代的历史
使命， 更是中医药工作者的担当。中
医药人撸起袖子加油干，一定能把中
医药这一祖先留给我们的宝贵财富
继承好、发展好、利用好。”诺贝尔奖
得主、中国中医科学院青蒿素研究中
心主任屠呦呦近日在接受记者专访
时透露，2018年，她和团队将重点攻
关青蒿素抗疟机理及适应症研究、建
设青蒿素研发“国家队”，盼望建立中
医药国家实验室。

“几年前见到屠老师时，感
觉这就是一个慈祥的老太太，
后来才知道她有这么高的学术
成就。所以在报考博士时，我义
无反顾地‘投奔’了屠老师。”像
博士生马悦一样， 近两年有越
来越多的青年才俊走进中国中
医科学院青蒿素研究中心大
门。

令人无法想象，曾经的“屠
呦呦团队”，只有屠呦呦和两名
从事化学的科研人员。

“我们不能闭门造车，对青
蒿素作用机理的研究，需要‘大
协作’思维。”中国中医科学院
首席研究员、 青蒿素研究中心
学术委员会主任委员姜廷良
说，在此思路下，屠呦呦团队的
构成发生了较大变化。

“目前，屠呦呦团队共20多
人， 这些研究人员并不局限于

化学领域，而拓展到药理、生物
医药研究等多个学科， 形成多
学科协作的研究模式。”廖福龙
说。

现在， 青蒿素研究中心已
经升级为“中国中医科学院青
蒿素研究中心”，这并非仅仅是
名称的改变， 而意味着该中心
正日益发展成为青蒿素研究的
“国家队”。

【新目标】 新的一年，青蒿
素研究中心正逐步建成覆盖国
内外相关科研单位的研发机
构。“我们与中科院国家纳米中
心等科研单位， 新加坡国立大
学、首都医科大学等高校，大型
上市药企等国内外各领域的不
同机构开展专题协作研发，共
同主办学术论坛等， 以实现青
蒿素科研资源和力量的整合与
共享。”廖福龙介绍。

“新进展”
研发喜讯传 论文变成药

“国家队”
多学科协作共享 海内外广纳才俊

“实验室”
盼国家级科研平台
促梯队化人才建设

外交部：不允许中国公民和企业
从事违反安理会决议的活动

国家发展改革委5日公布《智
能汽车创新发展战略》（征求意见
稿）， 提出到2020年我国智能汽
车新车占比将达50%。

根据征求意见稿， 到2020
年， 中国标准智能汽车的技术创
新、产业生态、路网设施、法规标
准、产品监管和信息安全体系框架
基本形成。中高级别智能汽车实现
市场化应用，重点区域示范运行取
得成效。智能道路交通系统建设取

得积极进展，大城市、高速公路的
车用无线通信网络（LTE-V2X）
覆盖率达到90%， 北斗高精度时
空服务实现全覆盖。 到2025年，
中国标准智能汽车的技术创新、
产业生态、路网设施、法规标准、
产品监管和信息安全体系全面形
成。新车基本实现智能化，高级别
智能汽车实现规模化应用。 此次
公开征求意见的时间为2018年1
月5日至1月20日。

两年后我国智能汽车新车将占一半

国家旅游局5日推出“全国全
域旅游全息信息服务系统”。该系
统一个重要功能就是借助高德地
图数据和精确的定位能力实现全
域旅游厕所导航， 这是借助科技
力量提升旅游品质， 优化旅游体
验， 创新旅游信息服务方式的一
项重要举措。

中国全域旅游厕所导航是基

于面向社会的多终端地理信息平
台，通过信息融合和资源整合，为
游客提供包含厕所导航服务、假
日出游预测、景区介绍及评价、周
边生活服务及投诉咨询等一站式
服务， 首期将实现50余万家社会
厕所和景区厕所的导航服务，实
现厕所的精准定位，动态导航。

■均据新华社

国家旅游局推出“厕所导航”

国家统计局5日发布公告，经
最终核实，2016年，我国国内生产
总值（GDP）现价总量为743585
亿元， 比初步核算数减少542亿
元；按不变价格计算，比上年增长

6.7%。 按照GDP核算时效性的要
求， 我国年度GDP要进行两次核
算，第一次为GDP初步核算，在次
年1月份完成；第二次为GDP最终
核实，在隔年1月份完成。

2016年GDP最终核实为743585亿元

在中国中医科学院， 屠呦呦团队研究人员在进行青蒿素相关药物机理试验
（2017年11月24日摄）。 新华社 图

屠呦呦


